

En outre, on devait créer trois flottes et trois arsenaux.

Ce plan de sir Robert Hart, tout menaçant qu'il parût, n'était, eu égard à la nationalité de son auteur, qu'un plan relativement mitigé. Il fut divulgué pour cette raison que la Chine, ne s'en contentant pas, voulait l'élargir et témoigner ainsi aux nations occidentales, de son ferme désir d'augmenter ses forces.

De fait le gouvernement chinois approuvait un plan différent de celui de l'éminent Anglais, et surtout plus inquiétant.

Il est à présumer que ce plan se résume ainsi quant à la formation de l'effectif :

Les dix-huit provinces centrales, le Turkestan et la région de Pékin formeront vingt régions militaires, et dans chacune on créera un corps d'armée.

Toute division comprendra douze bataillons d'infanterie, un régiment de cavalerie, trois groupes d'artillerie, une compagnie du génie.

Les quarante divisions comprendront un total de quatre cent quatre-vingt mille hommes, à raison de douze mille par division.

Il est à prévoir qu'en 1910, l'organisation projetée sera accomplie.

* * *

Bien entendu, on a pensé à organiser les réserves. Les réservistes feront partie de l'armée pendant neuf ans ; passé ce temps, ils font encore partie d'une seconde réserve, pendant trois ans.

Les soldats toucheront la solde et seront soumis, comme